

LA MINERÍA Y NUESTRA ECONOMÍA TOMAN UN NUEVO IMPULSO

PATRICIA CCORAHUA
Egresada de Contabilidad

La minería constituye una de las actividades económicas más importantes del Perú, debido principalmente a la gran riqueza y variedad de minerales que alberga el territorio peruano, con yacimientos aún por explotar. Además, el Perú es el sexto productor mundial de oro y el primero de plata, lo que nos coloca en una posición privilegiada frente a los ojos del mundo.

El crecimiento de nuestra economía ha ido de la mano con el buen momento que pasa nuestra minería y ha tenido mucho que ver con los buenos indicadores de los últimos 5 años.

Hasta antes de las crisis económica y financiera a finales del 2008, el aumento rápido y constante en las exportaciones de los minerales y los altos precios de los mismos (en especial del oro y la plata) dieron un gran impulso al crecimiento económico en el país. La economía creció más de 4% al año entre el 2002 y el 2006, con una tasa de cambio estable y una baja inflación, mientras que el crecimiento saltó a 9% al año entre el 2007 y el 2008, ayudado por el alza de los precios internacionales de los metales.

Las exportaciones lo hicieron en más de 27%, la inversión privada y pública alcanzó el 21% del PBI, las reservas internacionales netas (incluido el oro) llegaron a los US\$ 35,131 millones, los ingresos del Estado por recaudación de impuestos aumentaron en 33%, la deuda respecto al PBI se redujo notablemente del 50% en el 2000 al 24% en el 2008, y el presupuesto nacional creció en 50% en los últimos cinco años.

Sin embargo, en el 2009 hubo una caída del crecimiento a 1% como resultado de la recesión mundial. La crisis económica y financiera desatada a nivel mundial afectó duramente a la minería peruana justo en momentos en los que se venían incrementando las exportaciones mineras. El *boom* minero se vio afectado por la crisis económica a partir del cuarto trimestre del año 2008 con una reducción importante en las exportaciones, las cuales se han ido incrementando pero no con el ritmo con el que venían creciendo hasta antes de la crisis.

La caída de los precios de los minerales a nivel internacional significó un duro golpe para nuestra minería, lo que trajo consigo las siguientes consecuencias:

- Postergación de ampliación en minas ya existentes
- Paralización de exploraciones y proyectos aún no ejecutados
- Cierre de algunas minas
- Reducción de personal

Como las empresas mineras no tienen control sobre los precios que son determinados en los mercados internacionales, debían de buscar que los costos de producción no sean mayores a los ingresos por ventas y, de esta manera, hacer rentables sus operaciones. Si los precios disminuyen, las empresas producen solo en aquellas zonas que son económicamente viables. Esto explica la paralización de muchos proyectos, los cuales hubieran significado mayores ingresos para el país y hubieran ayudado a mantener o incrementar el crecimiento que se venía teniendo.

A pesar de todo esto, hoy en día el Perú tiene una oportunidad excepcional para desarrollar su industria minera en los próximos años. A pesar de que la crisis económica haya frenado el *boom* minero, las empresas mineras deberán estar listas para beneficiarse con el alza de precios (que ya se está viendo en el caso del oro, que ha alcanzado un nuevo récord histórico) que vendrá necesariamente con la futura recuperación económica mundial.

A comienzos del 2009, la analista internacional Metal Economic Group (MEG) presentó un informe producto de un análisis sobre el potencial de exploración minera en diversas regiones del mundo, el cual ubicaba al Perú en el quinto lugar como el más atractivo destino para las inversiones en exploración minera, superando a Brasil y Chile. Estas cifras demuestran, una vez más, el enorme potencial geológico minero de nuestro país, además del interés que origina en el mundo.

Es muy importante recordar que recientemente el país ha sido honrado con el grado de inversión por parte de la agencia Moody's, lo que quiere decir que el país tiene una mayor capacidad de absorber los *shocks* externos en relación a otros países. Esto vuelve mucho más atractivo al Perú y va a ser de gran ayuda para que las inversiones aumenten. Si es que alguna empresa estaba pensando en invertir en el Perú, pues ahora podrá estar más tranquila y sabrá que no será una mala decisión.

Teniendo en cuenta que en la actualidad solo se explota el 10% del territorio con potencial minero, se espera un fuerte dinamismo en los años siguientes. Se ha estimado que en el 2010 y 2011 la minería crecería entre 0.1% y 3.1% y se esperan inversiones de US\$ 78,000 millones para los próximos 10 años. La minería está lista para tomar un nuevo impulso y el país debe estar preparado para lo que se viene que, por lo visto, pinta muy bien.